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событИя И датысобытИя И даты

22 октября решением священ-
ного синода Русской Православ-
ной Церкви правящим архиереем 
Рязанской митрополии был на-
значен архиепископ Марк, 4 ноя-
бря возведенный в сан митропо-
лита. В связи с многочисленными 
послушаниями, возложенными 
на владыку святейшим Патри-
архом, митрополит Марк смог 
прибыть на Рязанскую землю 
лишь в начале ноября. тогда же 
в Ильинском храме Епархиально-
го управления состоялась пресс-
конференция митрополита Ря-
занского и Михайловского Марка 
по случаю его прибытия на Ря-
занскую землю. Мы собрали для 
читателей самые интересные 
высказывания владыки о его виде-
нии своего служения на Рязанской 
кафедре, о его взглядах на  жизнь 
Церкви и общества.

j j j
- В Рязани древняя кафедра, и 

большая честь быть здесь митро-
политом. До назначения на Ря-
занскую кафедру я был викарием 
Святейшего Патриарха и носил 
титул архиепископа Егорьевского. 
А продолжение Егорьевского шос-
се – рязанская сторона. В этом уже 
заключался некий смысл. С другой 
стороны, Рязань – первый город, 
который я посетил в юности, а за-
тем и в 2000-м году. Интересно, 
что прежде я управлял епархией 
в Австрии и в Венгрии, а до меня 
этой же епархией управлял вла-
дыка Павел, который также в свое 
время возглавлял Рязанскую ми-
трополию. Знаменательно, что два 
года назад я пригласил его посе-
тить Австрию и Венгрию, и он при-
вез икону Рязанских святых... Для 
человека верующего нет места слу-
чаю, все в жизни промыслительно.

j j j
- Я в своей жизни дважды общал-

ся с рязанским митрополитом Си-
моном (Новиковым). Последний 

раз, незадолго до его кончины, 
я приехал в Николо-Бабаевский 
монастырь, посещая Ярослав-
скую епархию, где владыка Си-
мон находился уже на покое по-
сле инсульта. А первый раз, когда 
приехал в Рязань, он принял меня 
на территории Кремля. Это уди-
вительный человек. Что интерес-
но: учитывая его возраст, я решил 
не вставать, произнося за столом 
здравицу в его честь, чтобы он не 
чувствовал себя обязанным встать, 
говоря ответные слова. Каково 
же было мое удивление, когда он 
все равно встал, произнося сло-
во в мою честь. Такое выражение 

любви к ближним меня порази-
ло, и этот случай я часто потом  
рассказывал.

j j j
- Задача у меня одна – служить 

Богу и людям. Поэтому надеюсь 
на то, что каждый, кто хочет тру-
диться, кто хочет работать во славу 
Божию, у кого есть добрая инициа-
тива, всегда найдет во мне помощ-
ника и соработника. Я готов отве-
чать на инициативы и чаяния, вне 
зависимости от источника: будь то 
человек в рясе или светский чело-
век. Главное, чтобы это было по-
зитивно и направлено на пользу 
людям.

j j j
- Задача Церкви – нести слово 

Божие людям. И в рамках этой 
задачи необходимо, чтобы Цер-
ковь была максимально открыта 
для людей, чтобы у них не было 
такого впечатления, что Церковь 
– узкий клан, некое сословие. Со-
ответственно, нужно развивать 
молодежную деятельность, взаи-
модействовать с общественными 
организациями. Словом, быть со-
временными, в хорошем смысле 
этого слова...

j j j
- Важно сохранять наше насле-

дие. Больно, когда проходишь 
мимо храмов, которые обстрое-
ны уродливыми многоэтажками. 
Много посещая другие страны, я 
видел, как бережно там люди отно-
сятся к памятникам культуры и ис-
кусства. И нам нужно к этому стре-
миться. Мы изучим этот вопрос и 
будем стараться, чтобы памятники 
архитектуры не были заключены в 
страшные бетонные джунгли...

j j j
- Церковь должна принимать 

участие во всем, что важно для 
жителей, потому что у Церкви, 
в отличие от частных интересов, 
стратегический подход. Она мыс-
лит веками и тысячелетиями. Все 
то, что важно для людей, заботит 
Церковь.

j j j
- Церковь вообще выступает за 

то, чтобы парков было как мож-
но больше (Владыка отвечает на 
вопрос о конфликтах при строи-
тельстве храмов в зеленых зонах 
– ред.). Ведь любой человек, кото-
рый вырос и живет в городе, зна-
ет, как важен чистый воздух, как 
важно иметь место для прогулок 
и отдыха. Но стоит отметить, что 
там, где появляется храм, там обу-
страивается и парк. А в тех местах, 
где имеется парк при храме, как 
правило, гораздо спокойнее, чем в 
других городских парках... Церкви 
не нужны конфликты. Мы строим 
храмы для людей, а не для самого 
факта строительства. Храм – это 
место, куда приходят люди.

j j j
- В информационном простран-

стве важно не ограничиваться 
событиями в жизни Рязанской 
епархии, а говорить людям о вере, 
о жизни в Боге, о ценностях, о том, 
что является скрепами нашего на-
рода, и о многом другом. В целом, 
я считаю, что нужно давать боль-
ше интересной, позитивной, ка-
чественной информации, которая 
помогала бы людям жить и смо-
треть на мир иначе.

j j j 
- Мы сотрудничаем уже более 

11 лет с радио «Россия». В рамках 
проекта «Мир. Человек. Слово» 
были созданы несколько инте-
ресных циклов: «Религиозная 
энциклопедия», «История Хри-
стианской Церкви», «История 
России», «История в лицах», 
«Детская Библия». Сейчас идет 
масштабный проект – «Священ-
ные книги человечества». Затем 
– «Мыслители, мудрецы, проро-
ки». Проекты, в которых я при-
нимаю активное участие.

j j j
- Церковь в социальной сфере 

не может подменить государство, 
хотя есть некоторые аспекты, в 
которых государство отстает в со-
циальном плане от Церкви. На-
пример, количество приютов для 
наркоманов у Церкви в несколь-
ко раз больше. В то же время у 
нас нет таких возможностей, как 
у государства. Христос учил по-
могать людям, и Церковь богата 
примерами социального служе-
ния. Наша задача использовать 
эти примеры на благо обществу. 
Но нужно работать, не противопо-
ставляя себя государству, а вместе 
с ним, чтобы преодолевать дисба-
лансы в обществе.

j j j
- Церковь не мыслит жизнь в 

рамках каких-то проектов. Есть 
главная цель – нести Благую Весть, 
Которую Господь нам оставил, а 
также оказывать помощь людям 
теми средствами, которые мы име-
ем, то есть заниматься социаль-
ной и просветительской работой. 
Словом, помогать людям, чтобы 
их жизнь менялась к лучшему и 
наполнялась смыслом, одухотво-
ренностью. Конечно, один в поле 
не воин, поэтому служба священ-
ников и архиерея немыслима без 
поддержки людей и здравой ини-
циативы. Мы готовы трудиться 
вместе с вами. Трудиться в ваших 
интересах и в интересах последу-
ющих поколений, для того, чтобы 
рязанцам жилось все лучше, что-
бы их жизнь становилась более  
духовной...

Подготовила Елена ФЕТИСОВА  
По материалам Официального 

сайта Рязанской епархии 
(ryazeparh.ru)

24 ноября
В этот день исполняется 285 лет со дня рождения 

Александра Васильевича Суворова, национального ге-
роя России, генералиссимуса русских войск. Некото-
рый период в конце жизни великий русский полково-
дец провел в немилости у императора Павла I. Он был 
уволен в отставку без права ношения мундира, за ним 
следили, письма Суворова перлюстрировались. 

Но эта-то несправедливая слежка сохранила для по-
томков удивительные сведения об аскетическом об-
разе жизни стареющего Александра Васильевича: «Он 
вставал за 2 часа до света, пил чай, обливался водою, 
на рассвете шёл в церковь, где стоял заутреню и обед-

ню, причём сам читал и пел. ...в своё время шёл к ве-
черне, после того обмывался раза три и ложился спать. 
Скоромного он не ел, был весь день один и разговари-
вал лишь со своими людьми, несколькими отставными 
солдатами». Почил Суворов в день памяти Иова много-
страдального...

29 ноября
В этот день (последнее воскресенье ноября) в России 

отмечается День матери – праздник, установленный 
в 1998 году. Не забудем поздравить и помолиться за 
близких!

Скопинская епархия дождалась своего архиерея: во епи-
скопа Скопинского и Шацкого был хиротонисан архиман-
дрит Матфей (Андреев).

Решение о судьбе Скопинской епархии было принято 22 
октября на заседании Священного Синода, а 15 ноября 2015 
года Святейший Патриарх совершил хиротонию архимандрита 
Матфея (Андреева) во время Божественной литургии в кафе-
дральном соборе Христа Спасителя в  Калининграде.

11 ноября 2015 года Следственный 
комитет РФ озвучил предваритель-
ные итоги исследования останков, 
предположительно принадлежащих 
Николаю и Александре Романовым. 
Специалисты под руководством ге-
нетика с мировым именем Евгения 
Рогаева провели генетический ана-
лиз ДНК, наследуемой по женской 
линии (митохондриальная ДНК). 
Согласно выводам экспертов, пер-
вичное генетическое исследование 
останков подтвердило их подлин-
ность.

В Следственном Комитете России 
заявили, что рассчитывают завер-
шить расследование гибели царской 
семьи уже в конце января.

Однако председатель Синодально-
го информационного отдела (СИН-
ФО) заявил на пресс-конференции, 
что Церковь на данном этапе не 
может говорить о дате окончания 
исследования. «Не считаю правиль-
ным называть какие-то даты или, 
тем более, к каким-то датам под-
верстывать итоги исследования... В 
деле исследования мы прикоснулись 
лишь к вершине айсберга и можем 
говорить лишь о промежуточных 
итогах», — пояснил он. — «Цена 
вопроса для Церкви — признание 
останков святыми мощами. Пото-

му мы просто обязаны исключить 
возможность какой бы то ни было 
ошибки, снять все вопросы, а вопро-
сов пока остается много».

 «Результаты генетических экспер-
тиз чрезвычайно важны, они про-
должаются, но они не могут быть 
единственными, которые должны 
приниматься во внимание, также 
важна историческая и антропологи-
ческая экспертиза», — указал Вла-
димир Легойда и напомнил, что в 
научном сообществе существуют 
различные версии, связанные с ис-
следуемой темой, ставятся вопро-
сы, на которые пока невозможно 
ответить и нельзя игнорировать.

«Ни один вопрос только на базе 
генетических экспертиз нельзя ре-
шить» - продолжил тему академик 
РАН Вениамин Алексеев. Приводя 

журналистам примеры вопросов, 
остающихся без ответа у историков, 
ученый упомянул об обнаружении в 
одном из захоронений монет  30-х 
годов...

Епископ Егорьевский Тихон расска-
зал о том, что в рамках дальнейших 
исследований ожидается вскрытие 
гробницы императора Александра 
III для проведения генетических экс-
пертиз. При этом есть основания 
предполагать, что могила императо-
ра в Петропавловском соборе могла 
быть осквернена в советское время.

Подробнее с материалами 
пресс-конференции 

можно ознакомиться на 
официальном сайте СИНФО 
(http://www.sinfo-mp.ru/) 

и на сайте Православие.Ру 
(http://www.pravoslavie.ru/). 

Новый глава 
Рязанской 

митрополии

Митрополит Рязанский 
и Михайловский Марк: 
«Главное, что нужно всем 
людям, – пастырские 
любовь, внимание и 
забота».

даты

13 ноября в ТАСС 
состоялась пресс-
конференция «Изучение 
подлинности царских 
останков: официальная 
позиция Церкви»

Все виды 
экспертиз

Скопинский 
архипастырь

один в поле не 
воин, поэтому 
служба  
священников  
и архиерея  
немыслима  
без поддержки  
людей и здравой 
инициативы.

Справка
Марк (Головков), митрополит Рязанский и Михайлов-

ский.
Родился 31 марта 1964 г. в Перми. Служил в рядах 

Советской Армии.
Окончил Московскую духовную семинарию и Мо-

сковскую духовную академию, кандидат богословия.
Пострижен в монашество в 1990 г. в Троице-

Сергиевой лавре.
Был членом Русской духовной миссии в Иерусалиме, 

заместителем председателя Отдела внешних церков-
ных сношений Московского Патриархата.

14 января 2004 г. в Храме Христа Спасителя в Москве 
хиротонисан во епископа Егорьевского, викария Мо-
сковской епархии.

Временно управлял Венско-Австрийской и Венгер-
ской епархиями.

С 22 марта 2011 г. — член Высшего Церковного Со-
вета Русской Православной Церкви.

С июля 2014 года - председатель Финансово-
хозяйственного управления Московского Патриархата 
с временным сохранением должности руководителя 
Управления Московской Патриархии по зарубежным 
учреждениям. Председатель правления Фонда под-
держки строительства храмов г. Москвы.

Решением Священного Синода от 22 октября 2015 г. 
(журнал № 62) назначен Преосвященным Рязанским и 
Михайловским, главой Рязанской митрополии.

Митрополит Марк посещает 
колонию строгого режима  

в селе Клекотки.
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Необычным был 
визуальный эффект: 
крупно напечатанные 
фотографии светлых, 
но очень пожилых лиц 
– в самом центре ме-
ста, где, образно го-
воря, люди прячутся от 
старости. Шикарные 
витрины, подтянутые 
манекены, юные лица 
моделей за стеклом, 
вывески модных брен-
дов... Все эти символы 
сиюминутного успеха 
и вечной молодости 
целый месяц, каза-
лось, ужасались немо-
му свидетельству: «Sic 
transit gloria mundi!». 
Так проходит мирская 

слава, в общем. А с 
ней и молодость, и 
красота.

Но впрочем – как 
она проходит, эта 
«глория»? На работах 
Антония она прохо-
дит с достоинством. 
Со светом в глазах. 
Видно, как взамен 
ушедшему молодому 
блеску на лица пожи-
лых моделей приходит 
мудрость, простота 
и легкая самоирония. 
Иногда приходит и 
старческая подозри-
тельность – что ж, вся-
кое бывает.

Разные они – «Ба-
бушки» Антония. 

Но всех объединяет 
одно: они дают хоро-
ший урок глянцево-
му миру, мнящему 
себя вечно молодым 
и бессмертным в ла-
биринтах стеклянных 
витрин...

А хорошо бы выстав-
ка Антония прошла по 
всем торговым цен-
трам города! Отрез-
вляет.

Елена ФЕТИСОВА.

МнЕнИЕ актуальноЕ

Я считаю, что люди всегда жили 
в век глобальных потрясений. Во 
все времена случались такие ка-
тастрофы, которые приводили в 
ужас жителей планеты. Извер-
жение вулкана Везувий, который 
погубил Помпеи, вспышки чумы, 
мировые войны - и так далее, и 
тому подобное. Каждому поко-
лению на планете досталось своя 
горсть невзгод. И тут скорее во-
прос в восприятии этих событий, 
чем в их происхождении. 

Недавно мир снова был шоки-
рован самым страшным терактом, 
произошедшим на территории 
Франции за все время ее современ-
ной истории. Погибло больше ста 
человек. Убиты они были в самом 
центре Парижа, в увеселительных 
заведениях. Террористы несколь-
ко часов расстреливали людей из 
автоматов. Понимаете... Не на тер-
ритории военных действий, не во 
время какого-то природного ката-
клизма, а в то время, когда этого 
никто не ожидал. Это вызвало ото-
ропь у всего мирового сообщества, 
в том числе и у россиян. 

Смотрите, событие произошло. 
Событие яркое и очень важное для 
всего мира, безусловно. К процессу 
подключаются мировые СМИ, ко-
торые муссируют эту тему. Из сю-
жета в сюжет, у каждого издания 
новые подробности, слезы род-
ственников, интервью с выжив-
шими, мнения экспертов… Далее в 
ход вступают сетевые технологии. 
В соцсетях, а конкретно в самой 

известной в мире Facebook, появ-
ляется возможность разукрасить 
свою «аватарку» (фотографию, 
которая стоит в вашем профиле) 
в цвета флага Франции. Таким об-
разом предлагается поддержать 
и выразить свою солидарность 
французскому народу. 

Я не солидарен с этой акцией, и 
вот почему. Франция не моя стра-
на. Сочувствую пострадавшим, но у 
нас у самих недавно была не менее 
болезненная беда, я говорю о па-
дении пассажирского авиалайне-
ра в Египте. На днях выяснилось, 
что причиной тоже был теракт. 
Но мне кажется, как-то странно, 

что тогда Facebook не ввел воз-
можность раскрасить «аватарки» 
в триколор. А даже если бы и ввел, 
то как бы это помогло родственни-
кам погибших?

С другой стороны, 14 ноября, в 
те же сутки, когда в Париже про-
изошел расстрел мирных граж-
дан, представители одной круп-
ной парламентской политической 
партии в Рязани провели пикет 
против карикатур во французском 
сатирическом журнале Charlie 
Hebdo. Замечу, что пикет был за-

планирован заранее и, конечно 
же, никто не знал, что случится в 
этот день во Франции. Участники 
пикета призывали рязанцев об-
ратить внимание на деятельность 
французского издания, держа в 
руках табличками с лозунгами «Я 
не Шарли!», а также раздавая ли-
стовки. (До этого недожурналисты 
французского журнала нарисова-
ли отвратительные карикатуры 
про падение российского авиа-
лайнера.). Тем не менее, думаю, 
что нашим политикам человечнее 
было бы изменить цель пикета и 
выразить поддержку французско-
му народу в этот день, чем ходить 
ногами по плакатам с изобра-
жениями их местного похабного 
журнальчика...

Итак, вот два события – и какие 
реакции в разных странах на них. 
Но наше отличие от Шарли и от 
пикетчиков должно быть в том, 
что ничто не должно нас толкать 
на агрессивные действия. Ведь 
те, кто режиссирует масштабные 
трагедии, ждет от нас именно не-
обдуманных и резких движений, 
способных расшатать действую-
щие системы общества и душевное 
равновесие каждого человека в от-
дельности. 

Самое правильное – просто pray 
for Paris. Молиться за Париж.

Иван КРЕСТЬЯНИНОВ

уходящая осень отмечена 
масштабными трагедиями. 
Гибель соотечественников в 
авиакатастрофе, теракт во 
Франции – подобные события 
долго не выходят из новостных 
лент и людских сердец. однако 
же прав был кто-то из право-
славных священников, с горечью 
сказавших, что у нас «почти 
ежедневно падает по самоле-
ту», если посчитать ежеднев-
ное количество погибших в дтП 
по всей стране... 

Но смерть собирает жатву не 
только в катастрофах. Ежеднев-
но – негромко и без освещения 
в новостях – уходят сотни и ты-
сячи чьих-то близких. Уходят в 
мир иной с больничной койки, 
рабочего места, остановки обще-
ственного транспорта – да даже 
из собственной кровати...

А здесь, на земле, остаются 
близкие. Ошеломленные, раз-
давленные, растерянные... Что 
сказать человеку, переживающе-
му горе? Может, лучше ничего не 
говорить, не трогать, не бередить 
рану? Или, напротив, не остав-
лять человека один на один с бе-
дой? 

Люди, пережившие горе, чаще 
говорят о том, что поддержка 
окружающих все-таки важна. 
Как оказать такую поддержку 
правильно, мы спросили психо-
лога и священника.

Мария УХАНОВА, 
психолог-педагог 
высшей квалификации:

Когда нужно рассказать о вне-
запной кончине близкого чело-
века, то сложно подобрать нуж-
ные слова… Будет лучше, если 
вы заранее подготовите человека 

к трагической новости. Исполь-
зуйте такие фразы, как: «Я дол-
жен сообщить тебе неприятную 
новость», «Мне только что по-
звонили из больницы. Случилась 
авария и…», «Мне трудно гово-
рить об этом, но…». 

Не вываливайте всю информа-
цию сразу, начните мягко, но до-
ведите речь до конца, при этом 
смотрите человеку прямо в глаза 
и сохраняйте спокойный голос. 
Например, если случилась ава-
рия, скажите об этом мягко, но 
прямо: «Мне тяжело говорить 
тебе это, но Серёжа попал в ужас-
ную аварию». Дайте немного 
времени на эмоциональную под-
готовку к тому, что вы скажете 
дальше. 

Обычно люди делают вдох, что-
бы собраться, и спрашивают что-
то вроде: «Что с ним?» или «Как 
он?». Тогда продолжайте также 
прямо: «К сожалению, но он по-
гиб». В ходе повествования обяза-
тельно реагируйте на эмоции дру-
гого человека. Не стоит говорить: 
«Успокойтесь», «Не плачьте», 
«Всё пройдёт» и тому подобное. 
Дело в том, что в момент, когда 
человек узнал о гибели близкого, 
всё это кажется невозможным. А 
фразы из разряда: «Вы ещё устро-
ите свою жизнь», «Молодая, ро-
дишь ещё» - воспринимаются как 
прямое оскорбление и предатель-
ство умершего.

Еще одна распространенная 
ошибка – обесценивать горечь 
утраты, сравнивая ее с потеря-
ми других людей. «Бабушке 80 
было, пожила вдоволь, а вот 
у моего соседа дочь в 25 умер-
ла…». Горе – оно индивидуально, 
и определять ценность потери 
сравнением никак нельзя. Чтобы 
помочь человеку в этот непро-

стой момент, можно обнять его, 
выразить сочувствие, возможно, 
даже поплакать вместе, обяза-
тельно нужно выслушать, всё что 
тот скажет. Также стоит пред-
ложить конкретную помощь, а 
главное - просто быть рядом. 

Настоятель Никольского 
храма при больнице 
им. Н. Семашко, 
иерей Павел КОНЬКОВ: 

Нужно понимать, что вопрос 
жизни и смерти находится не в 
компетенции человека, этот во-
прос решает Господь. Если Го-
сподь дает нам ситуацию, то дает 
и силы ее пережить. Но внезап-
ная смерть кого-то из близких - 
всегда трагедия, поэтому мы не 
в праве самоуверенно высказы-
вать страдающему родственнику, 
что «Раз так произошло, то так и 
нужно». 

Самим нам нужно помнить о 
том, что это необходимо было 
Богу по Его критериям. Посколь-
ку все-таки Богу все же важнее 
спасение души, а не тела, то в мо-
мент, когда душа человека наи-
более близка к Богу, Господь ее 
и забирает. Для кого-то это 5 лет, 
для кого-то 15, для кого-то 95. 
Здесь все очень индивидуально 
и совсем не зависит от нас - род-
ственников. Наше дело молиться 
о прощении грехов усопшему. 
Если смерть была быстрой, че-
ловек мог не успеть покаяться в 
каких-то своих грехах, и самой 
лучшей помощью умершему бу-
дут не слезы и ношение черного 
платка, а наша искренняя, живая 
и действенная молитва о проще-
нии его грехов и помиловании.

Подготовили Елена ФЕТИСОВА, 
Элли СЕРЕГИНА

ВоПРос – отВЕт

Чужая 
«энергетика»Потерявшие близких

Психолог и священник 
размышляют о том, 
как поддержать человека, 
переживающего горе

«Бабушки Антония»
С 26 октября по 22 ноября в 
рязанском торговом центре 
«Малина» проходила необычная 
выставка рязанского фотографа 
Антония Тополова

Мы не Шарли. Мы #PrayForParis

*#PrayForParis – в переводе с английского «Молимся за Париж». 
Акция, запущенная в соцсетях сразу после страшных событий в Париже.

На вопросы отвечает игумен 
Лука (Степанов), настоятель 
Спасо-Преображенского 
Пронского мужского 
монастыря

- Могу ли я 
приступать ко 
П р и ч а с т и ю , 
если меня не 
простили, когда 
я пыталась при-
мириться со сво-
ей подругой? 

- Апостол Павел пи-
шет: «Если возможно с ва-
шей стороны, будьте со всеми в мире». 
Следовательно, бывает, что не всё от 
нас зависит. Тут уж не наша проблема... 
Нет препятствий причащаться!

- Должен ли муж выделять для жены 
отдельный бюджет или право распоря-
жаться общим? Как поступить жене, 
если она домохозяйка, а муж сам рас-
поряжается деньгами, покупает про-
дукты, все прочее? Жене траты не до-
веряет...

- Трудно мне решить, что вам должен 
ваш муж! Вы же его выбирали, а не я 
вам подослал. Почему бы с ним самим 
не обсудить эти вопросы, исходя из 
того, что и вы не бессловесная тварь, и 
он при вступлении в брак так же обещал 
вам любовь и попечение, как и вы ему.

- Как Православная Церковь пред-
ставляет себе ад, как он выглядит?

- Представить муки вечной Богоо-
ставленности невозможно. Нам хвата-
ет предупреждений Христа о том, что 
там очень плохо, и у нас нет никакой по-
требности пытаться выяснить, как имен-
но плохо...

- Нужно ли перекрещивать младенца, 
который был крещен обливанием? Его 
можно было крестить погружением, 
но священник не стал этого делать.

- Нет, нельзя перекрещивать. Это 
тяжкий грех. Вспомните, даже в Сим-
воле веры зафиксировано, что мы 
«веруем во едино крещение...». От-
ветственность за отсутствие полно-
го погружения при возможности его 
устроить – на самом священнике, но ни-
как не на том, кого он так крестил. Ре-
бенок бесспорно крещен и при облива-
нии, и при кроплении во Имя Пресвятой 
Троицы. Например, при опасности для 
жизни многих детей крестят в больни-
це, даже в реанимации – какое уж там  
погружение.

- Я замужем за человеком, у которо-
го остались иконы бывшей жены. Вдруг 
в них сохранилась ее энергетика? Быть 
может, надо отдать их хозяйке?

- В Православии понятие «энергети-
ка» связано не с влиянием на вас дру-
гих людей через предметы, а с вашим 
собственным душевным настроем. Так 
что, если перед этими иконами вы моли-
тесь, а не безобразничаете, то и энер-
гия вам от них будет поступать самая  
благодатная!
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По приглашению 
Миссионерского от-
дела Рязанской епар-
хии наш город в 2015 
году посетил про-
тоиерей Александр 
Усатов, известный 
катехизатор и мис-
сионер, автор мно-
жества научных бо-
гословских работ, 
руководитель Духовно-
просветительского 
центра имени свя-
тителя Димитрия 
Ростовского, клирик 
Ростовской епархии. 
Отец Александр от-
ветил на вопросы на-
шего корреспондента 
о православии, сек-
тантстве и неоязы-
ческих течениях.

Жажда знаний
– По вашим наблю-

дениям, как выглядит 
религиозная карта 
России, если изучать 
в первую очередь не 
православные религи-
озные течения? Какие 
из них наиболее замет-
ны?

– Если посмотреть ре-
лигиозную карту России, 
то самое большое распро-
странение, например, язы-
чества, в том числе клас-
сического, в Якутии, Туве 
и Абхазии... При опросах 
населения люди сами го-
ворили, что они практи-
куют шаманизм и прочие 
верования. Но эти факторы 
обусловлены исторически. 
Даже при прежней без-
божной власти это не ис-
коренили. Довольно слож-
но было поймать человека, 
который гадает, вызывает 
духов… Исторически эти 
регионы славятся своими 
языческими верованиями.

А где-то, наоборот, есть 
очень много старообряд-
ческих общин. Это особые 
регионы, что тоже обуслов-
лено исторически. В других 
– развиты протестантские 
движения. Например, в 
нашей Ростовской епархии 
представлено много проте-
стантских течений. Они со-
трудничают друг с другом. 
Бывает так, что даже на 
одной территории имеют 
регистрацию. 

– А почему так полу-
чилось у вас с проте-
стантами? Разве они 
не конкурируют друг с 
другом?

Если взять тех 
же неопяти-
десятников, 
то у них 
очень рас-
п р о с т р а -
нены идеи 
экумениз-
ма. Тем 
не менее, 
каждый из 
них прекрас-
но понимает 
свою нишу. 
Многие вовсе не 
имеют никакой 
регистрации, объ-
единяются просто 
в группы и распро-
страняют свои идеи. В 
православии существу-
ет строгая каноническая 
норма: в одном регионе 
– один епископ. А у них 
такой нормы нет, поэтому 
они могут легко привет-
ствовать любые органи-
зации. 

– С чем связан их 
интерес к южным 
регионам? 

Их обилие, думаю, ни-
как не связано с какими-то 
географическими или кли-
матическими условиями. 
Это даже может не зави-
сеть от количества жите-
лей в тех или иных горо-
дах. Наоборот, я знаю, что 
массовое распространение 
адептов организаций мор-
монов наблюдается имен-
но в маленьких населенных 
пунктах. Так сложились об-
стоятельства. 

Тут стоит вот о чем ска-
зать. Если в каком-то ре-
гионе умножается количе-
ство деструктивных сект и 
иных религиозных органи-
заций, восточных культов и 
прочих, то это значит, что в 
этом регионе у людей про-
снулась жажда знаний. Но 
они не находят ответа вну-
три своего круга, внутри 

традиционной культуры. 
Получается, что мы, бу-

дучи православными свя-
щенниками, в ответе за 
этих людей. И если люди 
не находят ответов у нас, то 
они начинают искать их у 
других.

 У меня был такой случай. 
Женщина попала в секту. 
Я её спрашивал, зачем она 
пошла к сектантам, на что 
та мне ответила: «Ну как 
же, они такие добрые. Изу-
чают Библию…».

 Для меня этот ответ 
означал, что в её поселке 
не было храма, при кото-
ром было бы организовано 
изучение Священного Пи-
сания, где была бы крепкая 
община и где она смогла 
бы найти помощь в нашей 
православной традиции. 
Из-за своего религиозного 

голода она набрела на со-
вершенно нетрадицион-
ную организацию. 

– Она там осталась?
К счастью, после на-

ших бесед она осознала, 
что изучать Библию нуж-
но в лоне Церкви и в свете 
христианской традиции. 
Вот в этом случае, да и во 
многих других, в секты че-
ловека приводит жажда 
услышать Слово Божие. 
И тут нам нужно не обви-
нять каких-то деятелей, а 
самим действовать в пла-
не миссии, катехизации. 
Если мы человеку выявим 
образ Троицы, Христа, то 
ему совершенно незачем 
будет обращаться к сектан-
там. Потому что, вкусивши 
сладкого, люди не захотят 
уже горького.

Где грань?
– Но ведь бывает и 

иначе. Как быть в та-
кой ситуации, когда 
человек не знает, что 
принимает участие 
в религиозном обря-
де? Пригласили его по-
медитировать, а не 
объяснили конечный 
смысл. Часто участ-
ники таких мероприя-
тий попросту не зна-
ют, что делают. 

Сейчас очень обсужда-
ется этот вопрос. О соот-
ношении светского, секу-
лярного, и религиозного. 
Если мы углубимся в эту 

тему и будем честными, 
то мы должны будем 

признать, что прак-
тически все формы 
современной куль-
туры были раньше 
рождены из какой-
либо религиозной 

традиции. Театр, 
фейерверки, спорт, 

танцы… Потом религи-
озное содержание выве-

трилось. Но если мы будем 
слишком дотошно «дер-
гать» любую традицию: 
мол, она была рождена в 
религиозных обрядах – то 
вскоре мы вычеркнем прак-
тически все, включая даже 
ветви в храмах на Троицу…

– Со старыми тради-
циями все ясно. Но по-
являются и новые. Как 
быть в этом случае?

 В таком случае я спраши-
ваю человека, что он чув-
ствует. Есть ли в каком-то 
празднике духовный ком-
понент, призывание каких-
то духов, совершение обря-
дов… Ну вот классический 
пример: в квартире инте-
ресуюсь у хозяйки, какое 
отношение к богам имеет 
её коллекция слоников в 
серванте. Чаще всего отве-
чают, что это просто слони-

Потеря любви 
может привести 

вас в секту

Рязань Православная
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Интервью с протоиереем Александром Усатовым

ки, это красиво и нравится 
хозяевам дома чисто эсте-
тически. Другой пример: 
на столе на деньгах лежит 
искусственная лягушка. 
Спрашиваю: «Зачем?». 
Мне хозяйка отвечает, что 
так она привлекает деньги 
и удачу. Вот в этом случае 
я говорю, что это не совме-
стимо с православием. 

Где грань, мы постоянно 
пытаемся искать. Напри-
мер, иглотерапия – она 
относится к религиозному 
учению или нет? Или это 
чисто процедура? Йога... 
В сомнительных случаях, 
когда не понятно – физ-
культура это или какая-то 
духовная практика – нуж-
но обратиться к духовнику. 
Потому что издалека чело-
век может не разобраться, 
что это за традиция. 

Однозначно могу сказать, 
что, к примеру, празднова-
ние таких праздников, как 
«Хеллоуин», для право-
славного человека непри-
емлемо ни в каком виде. 
Зная, как этот праздник 
появился, зная его оформ-
ление, верующему стоит 
поостеречься посещения 
подобных мероприятий. 

– А как на такие 
вещи должны реаги-
ровать священники? 
Должны ли они объяс-
нять, что, к примеру, 
на таком-то меропри-
ятии проходят не про-
сто веселые «танцы с 
бубном», а шаманские 
обряды? 

Если человека умышлен-
но вводят в заблуждение, 
то священник, конечно же, 
должен провести разъяс-
нительную беседу. Но тут 
важно, как это делать. Если 
мы будем использовать 
крикливые методы, это бу-
дет восприниматься обще-

ством негативно. Наша за-
дача рассказать, что есть 
добро, есть зло. Можно 
разместить информацион-
ные материалы о тех или 
иных организациях. Пото-
му что люди зачастую не 
понимают, куда их тянут. 
Многие даже могут не до-
гадываться, что скрывается 
за бесплатными курсами 
английского языка, помо-
щью бедным или зависи-
мым людям. Но даже это 
не главное. Главное – это 
процесс воцерковления 
всего нашего народа. Если 
у человека будут в голове 
четкие представления о ре-
лигиозной жизни – секты 
ему не страшны. 

Ошибки 
воцерковления

– Да, но ведь извест-
ны случаи, когда даже 
священники уходят в 
секты или другие рели-
гиозные течения. 
Что с ними-то 
могло прои-
зойти? На-
в е р н я к а 
уровень 
з н а н и й 
у этих 
л ю д е й 
в ы ш е , 
чем у 
о б ы в а -
телей...

Я думаю, 
что это не 
массовое явле-
ние. Известны кон-
кретные, единичные 
имена этих людей. Напри-
мер, были случаи, когда 
православные священники 
уходили в ислам. Я писал 
исследовательскую работу 
по священнику Сергею Жу-
равлеву, который служил, 
в том числе, и в Рязанской 
епархии. Он ушел к неопя-

тидесятникам. Этому есть 
несколько причин. 

Основная – при воцерков-
лении этих людей были до-
пущены серьезные ошибки. 
Не хватило времени на си-
стемное изучение богослов-
ских тем. Ведь был период, 
когда священниками стано-
вились те, кто еще не про-
шел полного курса обуче-
ния в семинарии. Отчасти, 
это было допущение духов-
ников, беседы с ними про-
ходили, видимо, не совсем 
искренне. Я не оправдываю 
заблуждения этих людей, 
но в какой-то момент кому-
то было, простите, напле-
вать на их обучение. И в ре-
зультате мы имеем то, что 
имеем. Из-за неправильно-
го воцерковления в какой-
то момент у них появилась 
усталость, затем разочаро-
вание. В какой-то момент 
они начали видеть иные 
ориентиры, иные цели…

– А ведь за ними же 
уходят и люди, для ко-
торых они был авто-
ритетами. 

Конечно. И это говорит 
о том, что последние тоже 
не укоренились в право-
славной традиции. При-

чина ухода из Церкви – 
это потеря любви…

– Что это значит? 
– Мы все, в том числе и 

служители Церкви, жаж-
дем любви, понимания, 
помощи, уважения, лич-
ностного общения… И 
когда человек не получает 
этого (в том числе потому, 
что сам так и не получил 
верного представления о 
любви), то он ищет у дру-
гих. Когда думает, что на-
ходит искомое в секте – он 
туда попросту уходит…

– Я еще хочу напом-
нить пример Задорно-
ва. Вокруг этого ме-
дийно раскрученного 
артиста образуются 
различные организа-
ции, которые исполь-
зуют его «изыска-
ния». А как Церковь 
должна вести себя в 

СМИ? Может 
быть, есть смысл 

изменить формат 
общения на более со-
временный? Не та-
кой же, как концерты 
Задорнова, но более 
близкий обывателю, 
чем, как это делается 
сейчас? 

Невозможно слушать по-
добных «проповедников», 
имея минимальные зна-

ния по истории, религии… 
Почва для пропагандируе-
мых Задорновым идей – 
элементарное невежество. 
Это бич нашего времени, 
когда изучение материа-
ла происходит вот в та-
кой «задорной» форме. 
Это, кстати, тоже признак 
неоязычества. Не нужно 
копать глубоко: есть уже 
готовая идея, с которой 
просто нужно идти вперед. 
Поэтому кому эта идея 
нужна, тот её подхватыва-
ет и идет, совершенно не 
размышляя о том, как это 
повлияет на его жизнь. 

Нам не нужно опускаться 
до такого уровня. Церковь 
должна вести миссию, а 
не заниматься приспосо-
бленчеством. Выход со-
вершенно другой. Для 
нас актуально говорить 
о своей вере, обсуждать 
животрепещущие темы, 
отвечать на сложные во-

просы. Причем делать это 
надо искренне, не исполь-
зуя дежурных фраз. Ведь 
именно это отталкивает. 
Вспомните, как говорил 
митрополит Антоний Су-
рожский: «Невозможно 
прийти к вере, не увидев 
сияние на лице другого 
человека». 

Беседовал Иван 
КРЕСТЬЯНИНОВ.

Лжеархиепископ Сергей Журавлев. Возглавляет 
Украинскую Реформаторскую Православную 

Церквь (УРПЦ). Ранее служил в Русской Право-
славной Церкви. В своей проповеднической 

деятельности отрицает: монашество, молитву 
святым, целование икон, молитву Пресвятой Бо-
городице и другие аспекты православия. В 1996 

году был обвинён в «пятидесятнической ереси» и 
отлучен от Церкви.
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Со временем церковь 
обветшала, но благо-
даря стараниям ти-

тулярного советника М.В. 
Ракшинского был построен 
каменный храм с придела-
ми Казанской иконы Божией 
Матери и преподобного Афа-
насия Афонского.  Главный 
престол посвящался правед-
ному Лазарю.

За более чем двухсотлет-
нюю историю на Лазарев-
ском кладбище нашли свой 
покой многие горожане, 
а также воины – участни-
ки сражений с 1812 по 1945 
годы. Как действующее клад-
бище просуществовало до се-
редины 60-х годов прошло-
го столетия. Храм закрыли 
раньше – в 1939 году. После 
этого уже не пели «Вечная 
память», и над могилами 
вместо крестов стали появ-
ляться обелиски со звездами.

В наши дни в городе воз-
никло общественное дви-
жение «За восстановление 
и сохранение Лазаревского 
кладбища». Под руковод-
ством доцента РГУ Юлии 
Орловой началась сложная и 
кропотливая работа по сбору 
информации о погребенных. 
Работы по мемориализации 
кладбища способствовали 
более подробному исследо-
ванию надмогильных соору-
жений. Это в первую очередь 
относится к надгробиям и 
оградам.

В газетной публикации не-
возможно описать всё много-
образие резного декора бело-
го камня и гранита, не забыв 
при этом  ажурных кованых 
оград и литых крестов. Одна-
ко хочется упомянуть о неко-
торых особенных находках.

Осматривая могильные 
ограды Лазаревского клад-
бища, я однажды заметил 
одну необычную форму. 
Верхняя часть железных 
прутов завершалась по-
лукруглой дугой. Во всех 
остальных случаях в оградах 
были заостренные сверху ко-
ваные пруты, заключенные 
в горизонтальные полосы. А 
здесь – и верх, и другие сто-

роны нашей оградки имели 
совершенно иной вид. Стало 
очевидным – ограда собрана 
из разных частей. Изготов-
лена она в конце XIX – нача-
ле XX веков, так как в ней нет 
сварных швов и все детали 
соединены ковкой.

Полукруглая форма на-
поминала что-то знакомое. 
Вспомнились оконные ре-
шетки на храмах. Они имели 
аналогичный полукруглый 
верх.  Сомнения полностью 
развеялись, когда на дуге мо-
гильной ограды мы обнару-
жили выступающие штыри.  
При установке решетки на 
окно эти штыри вмуровы-
вались  в стену, что давало 
прочность всей конструкции.

От какого храма решетки 
– трудно сказать. В Рязани 
много порушили церквей. 
Но нельзя исключить вари-
ант принадлежности реше-
ток храму Лазаря Четверод-
невного. После разрушения 
церкви полученные матери-
алы пошли на другие строй-
ки, а оконные решетки очень 
подходили для могильных 
оград... В те годы это счита-
лось обычным явлением.

Обычным было и пере-
тащить целое гранитное 
надгробие с одного места 
на другое. Старый текст за-
шлифовывался, и набивал-
ся новый. Отсюда на не-
которых могилах можно 
увидеть несоответствие: за-
хоронение советского пе-
риода, а надгробие вроде бы  
старинное...

В некоторых случаях ста-
рину надгробия может 
подтвердить клеймо 

мастера-изготовителя. Та-
кие клейма обнаружены на 
памятниках Лазаревского 
кладбища. На некоторых 
указан город Москва. С раз-
витием железнодорожного 
транспорта доставка их не 
составляла особого труда. Но 
нам удалось найти надгро-
бие и местного изготовле-
ния. В нижней части поста-
мента была выбита надпись: 
«Д.К. ШАПОШНИКОВЪ РЯ-
ЗАНЬ». 

На дореволюционное из-
готовление гранитного над-
гробия может указывать и 
другая  малозаметная деталь 
– небольшое углубление в 
верхней части. Это отвер-
стие, в которое вставлялся 
крест. В настоящее время вы 
не найдете  ни одного старого 
надгробия с сохранившим-
ся крестом. Как исключение 
– памятники священникам 
П.Д. Павлову и М.А. Вино-
градову, восстановленные 
в наше время. В 1939 году 
Рязанский Городской совет 
принимает решение не толь-
ко о закрытии Лазаревской 
церкви, но и о сносе всех 
крестов, попадающихся на 
глаза.

Обезглавлены были не 
только надгробия. Раскалы-
вали чугунные литые кре-
сты. Половинки одного из 
них и сейчас можно увидеть 
на Лазаревском кладбище. 
Разрушению подвергся даже 
крестообразный кирпичный 
орнамент на восточной стене 
ограды. При всем этом уди-

вительным является  одно 
сохранившееся чугунное 
Распятие. Вероятно, попыт-
ка его уничтожения была – 
видны отколотые части, но 
дальше дело не пошло. Кто-
то может сказать, что много 
разрушили уже в наше вре-
мя, а железо собирали для 
сдачи в металлолом. И такое 
возможно. Только всё равно 
это является далеким отго-
лоском прежних безбожных 
времен.

Но в любом случае время 
«разбрасывать камни» про-
шло. Заново отстроена Ла-
заревская церковь, строится 
дом притча с храмом препо-
добного Сергия Радонежско-
го, да и люди потянулись к 
заброшенным могилам...

Сергей ПАСЫНКОВ

(В работе использованы 
материалы из книги 

«Лазаревское кладбище. 
История. Люди. Судьбы», 

Рязань, 2014. Автор-
составитель Ю.В. Орлова).
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ЗаПИскИ кРаЕВЕданЕРаВнодушныЕ

В Вознесенском храме
Вот уже пять лет друзья собира-

ются по средам в Вознесенском 
храме. После работы, учебы или 
просто выполнения каких-то каж-
додневных обязанностей они скра-
шивают вечера присутствием друг 
друга. Обсуждение книг, совмест-
ный просмотр фильмов и беседы о 
том, что волнует, тревожит и раду-
ет – приятная и полезная альтер-
натива часам одинокого ожидания 
окончания дня.

Все началось с желания помочь. 
Чтобы каждый ищущий обрел ис-
тинные ценности,  при Миссионер-
ском отделе Рязанской епархии и 
по благословению архиепископа 
Рязанского и Касимовского Павла 
появилось Православное молодеж-
ное общество «Гранатъ». С октября 
2010 года под руководством прото-
ирея Арсения Вилкова его участни-
ки совершили немало добрых дел.

«Гранатъ» занимается нужны-
ми и важными вещами, в первую 
очередь, помогая тем, кто слаб. 
Молодые юноши и девушки посе-
щают интернаты Рязани и области 
и устраивают рождественские и 
пасхальные праздники для детей, 
имеющих проблемы со здоровьем 
или оставшихся без родителей, а 
также привлекают горожан к помо-
щи малышам (например, накануне 
Вербного воскресенья около 300 
рязанцев обменяли добровольное 

пожертвование на собранные «гра-
натовцами» букетики вербы). Не 
забывают они и о взрослых людях, 
попавших в тяжелые жизнен-
ные ситуации. 

В силу того, что на-
ставником общества 
является председатель 
Миссионерского от-
дела, молодежь ведет 
активную просвети-
тельскую и апологе-
тическую работу. Так, 
в прошлом году была 
проведена акция, раскры-
вающая физический и ду-
ховный вред йоги для христиан. 
До этого в день Великой Субботы 
молодые миссионеры раздавали 
всем Святое Евангелие, а на Радо-
ницу рассказывали пришедшим на 
кладбище о ложных традициях по-
миновения усопших. Кроме этого, 
«гранатовцы» собирают информа-
цию о действующих в нашей обла-
сти сектах и религиозных культах.

Среди всех этих богоугодных на-
чинаний есть и те, что не позволя-
ют молодежи забыть о важности 
собственного духовного просвеще-
ния. Молодежь совершает палом-
нические поездки и помогает в вос-
становлении разрушенных храмов, 
приглашает интересных гостей, 
среди которых уже были, напри-
мер, клирик Николо-Ямского хра-
ма протоиерей Алексий Ольховни-
ков, специалист Миссионерского 

отдела в области педагогики Вера 
Васильевна Жилина, ветеран 
вооружённых сил, полковник 
запаса Владимир Семёнович 
Сычугов и православный ре-
лигиовед, преподаватель Мо-
сковской духовной академии 
священник Георгий Макси-
мов. Беседа с последним со-
стоялась в преддверии празд-
новании важной для «Граната» 
даты – маленького юбилея.

Путь к спасению
Отец Георгий оказался крайне 

интересным рассказчиком, что 
неудивительно: он занимается 
миссионерской деятельностью на 
Филиппинах, в Индонезии, Индии. 
Распространение православия сре-

ди тысяч людей с совершенно от-
личной от нашей культурой и обра-
зом жизни, по словам священника, 
сперва вызывало закономерные 
опасения: смогут ли они стать по-
настоящему православными? Как 
показало время, азиаты прилага-
ют искренние усилия и становятся 
ревностными православными.

– Двести сорок человек одновре-
менно крестились в Тихом океане. 
Миропомазание, литургия и про-
поведь заняли около 7,5 часов. По-
сле я шёл и видел играющих в фут-
бол мальчишек, у которых на шее 
висели крестики, что мы надели 
на них. Встречающиеся мне взрос-
лые улыбались. Это люди, которые 
сегодня стали твоими братьями 

и сестрами... Не знаю, что можно 
сравнить по ощущениям с возник-
шими чувствами, - поделился свои-
ми воспоминаниями миссионер.

Священник Георгий Максимов 
известен как религиовед и публи-
цист, автор трудов по апологетике. 
Общаясь с «гранатовцами», он ука-
зал на опасность распространения 
неоязычества, отметив, что оно не 
имеет отношения  к древним веро-
ваниям, в большей степени являет-
ся оппозицией ко всему: к истории, 
политике, Церкви. Отец Георгий 

рассказал, как реагировать на 
нападки последователей нео-

язычества и разоблачать их 
мифы о «религии сильных 
людей и традициях пращу-
ров».

Отвечая на вопросы, отец 
Георгий напутствовал моло-

дежь способствовать распро-
странению Евангелия.
– Миссия – дело риска. Всегда 

есть опасность быть осмеянным. 
Нам стыдно, когда нас поносят за 
наш грех, но славой будет то, что 
нас будут поносить за Христа, – 
призвал священник. – Христианин 
должен помочь своему близкому, 
подсказать ему путь спасения. Че-
ловек услышит тебя и изменится.

***
надежда на спасение – таков 

один из смыслов, заложенных хри-
стианством в образ граната. 
символ церковной общины, крови 
первых мучеников за веру говорит 
о Воскресении Христовом.

недаром выбрано для круга еди-
номышленников, собирающихся в 
Вознесенском храме, название – 
«Гранатъ». Верное...

Анна ШМАКОВА

Где найти друга? 

н а пути обретения себя человек «об-
растает» идеями, увлечениями и на-
ходит то, что ему важно и дорого. 

Это нечто особенное хочется подарить другу, 
чтобы вместе с ним думать, обсуждать, ре-
шать и воплощать. 

Почти все наши друзья и хорошие товари-
щи – родом из детства. Во дворе или школе мы 
встречаем тех, с кем будем делиться мыслями 
на протяжении многих лет. Они – особенные, 
потому что были с нами всегда, почти с самого 
рождения. А как привести в свою жизнь другого, 
незнакомого человека? Как стать близким ему? 

Ответ прост - пойти к нему навстречу. И если 
все дороги ведут в храм – он будет там.

Лазаревское 
кладбище
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Лазаревское кладбище – одно из немногих со-
хранившихся старых кладбищ Рязани. Впер-
вые оно упоминается в архивных документах 
1795 года. В селе Канищево помещица Наталья 
Михайловна Хрущева взялась строить новый 
храм, а прежний решила передать городу. В 
это время на окраине Рязани отвели новое ме-
сто для погребений. Там деревянную помещи-
чью церковь заново и собрали.
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П омощь в подготовке к ис-
поведи ни в коей мере не 
предполагает посредниче-

ства между родителями и священ-
ником. Родители ни в коем случае 
не должны пытаться узнать грехи 
своих детей и то, что сказал им на 
исповеди священник. Даже малей-
шие попытки и вопросы такого 
рода способны сломать в детской 
душе доверие к величайшему Та-
инству. 

Не следует родителям также 
подсказывать священнику, о чем 
нужно спросить ребенка. Вручи-
те исповедника и исповедующе-
го благодати Божией, которая их 
умудрит и наставит.

Очень важно научить ребенка 
стремиться ко всему доброму и осо-
знавать свои дурные поступки. По-
могая ребенку подготовиться к ис-
поведи, особенно если он впервые 
приступает к этому спасительному 
Таинству, советую родителям при-
держиваться следующих правил:

1 Готовить детей к исповеди с 
любовью, кротостью, теплым 

участием, делая акцент на том, что 
они предстоят и исповедуются Са-
мому Господу Иисусу Христу.

2 Вопросы предлагать только о 
таких грехах, которые свой-

ственны их возрасту. Родители 
должны знать, что Церковь пред-
писывает причащать детей не-
пременно с исповедью, начиная с 
семилетнего возраста – в зависи-
мости от уровня развития ребенка 
и способности осознавать и испо-
ведовать свои грехи.

3 Нельзя принуждать к испове-
ди. Покаяние должно быть 

искренним и совершенно свобод-
ным.

4 Если ребенок, подходя к ана-
лою, очень волнуется и теря-

ется, предложите ему дома, перед 
началом службы, письменно отве-
тить на приводимые вопросы, что-
бы потом прочитать их на испове-
ди перед священником.

5 Важно, чтобы исповедь не 
сводилась к выяснению, что 

делал и чего не делал ребенок, но 
каждый раз переживалась им как 
трагедия осознания греха, соеди-
ненная с радостью прощения от 
Бога.

Священник Алексий МАЛЮТИН, 
духовник воскресной школы храма 
Архистратига Михаила в Тропареве 

(Москва), отец семерых детей.
Источник: газета «Православная 

Москва», 
www.orthodoxmoscow.ru

Фото из архива Марии СЕДОВОЙ.

тЕРРИтоРИя «сЕМья»тЕРРИтоРИя «сЕМья»

Там для подложки нужно фото Афона – но все 
попадается крайне мелкое...

На этот раз Татьяна ГАРИПОВА 
дарит нашим читателям рецепт еще 
одного необычного торта, который 
можно приготовить сыну на име-
нины. А можно порадовать семью 
этим символом меча духовного в за-
говенье на Рождественский пост...

Для начала испечем любой бисквит 
размером во весь противень. На-
пример, по классическому рецепту: 
10 яиц взбить миксером, когда мас-
са увеличится в объеме, постепенно 
ввести 2 стакана сахара. Все хорошо 
взбить до однородности, а затем 
ввести 2 стакана просеянной муки, 
1 ч.л. соды (гашеной уксусом или 
кипятком) или 1 ч.л. с горкой раз-
рыхлителя, ванилин на кончике ножа 
(либо пакетик ванильного сахара). 
По желанию добавить какао или це-
дру цитрусовых. Тесто перелить на 
противень, застеленный пекарской 
бумагой или специальным силико-

новым ковриком. Разровнять. Вы-
пекать нужно сразу, в разогретой 
духовке при средней температуре, 
примерно 30 минут. Первые 20 ми-
нут духовку нельзя открывать. 

Теперь из остывшего бисквита 
нужно вырезать форму меча, луч-
ше по шаблону (можно нарисовать 
его на газетном листе или кальке). 
Промазать масляным кремом (на-
пример, смесью хорошего сливоч-
ного масла и не слишком жидкого 
сгущенного молока). По центру 
торта (по оси меча) можно поло-
жить начинку (орехи, ягоды, бана-
ны, чернослив, консервированные 
ананасы или персики – на любителя). 
Обрезки коржа нужно измельчить и 
смешать с масляным кремом. По-
лученную массу выложить поверх 
коржа-основы. Разровнять и при-
дать желаемую форму. Всю по-
верхность промазать кремом. По-

ставить торт в холодильник 
для пропитки и лучшего за-
крепления формы минимум 
на 3 часа.

Охлажденный торт по-
крыть мастикой желае-
мого цвета. (Подробно о 
приготовлении мастики 
мы писали в прошлом но-
мере нашей газеты, но 
«для начинающих» удобнее все-
го готовая мастика из магазина для 
кондитеров). Можно просто доба-
вить пищевой краситель желаемого 
цвета в верхний слой крема и обой-
тись совсем без мастики. Рукоятку 
меча можно дополнительно укра-
сить кондитерской посыпкой, ореха-
ми или цукатами (для этого удобно 
предварительно сделать зубочист-
кой отверстия в нужных местах) или 
вылепить узоры из остатков мастики 
и закрепить на поверхности торта с 

помощью воды. Я допол-
нительно покрывала поверхность 
торта пищевым красителем сере-
бристого цвета (продается в виде 
спрея и порошка). 

По описанной технологии мож-
но приготовить еще много тортов в 
виде несложных плоских фигур – до-
статочно проявить немного фанта-
зии и заранее нарисовать шаблон...

Татьяна ГАРИПОВА
Фото автора.

ПЕдаГоГИка на куХнЕ

Торт «Богатырский меч»

Если ребенок сразу не 
отзывается на призыв ро-
дителей, для начала стоит 
показать его специалисту. 
Если со слухом все в по-
рядке, родители должны 
соблюдать алгоритм дей-
ствий, который поможет 
наладить взаимоотноше-
ния с ребенком.

1. Убедитесь, что вас вни-
мательно слушают. Уста-
новите с ребенком зри-
тельный контакт, если 
необходимо, прикоснитесь 
к его руке, плечу.

Сформулируйте свою 
просьбу в соответствии с 
возрастом ребенка и нач-
ните так: «Сделай, пожа-
луйста…».

Излагайте распоряже-
ние или просьбу кратко, 
спокойным тоном, без раз-
дражения и упреков. Дети 
очень хорошо чувствуют 
эмоции взрослых, и от это-
го во многом зависит их 
дальнейшая реакция. По-
старайтесь свести напоми-
нания к минимуму.

Говорите с ребенком 
уважительно: маленько-
му человечку так важно 
чувствовать, что мама и 
папа любят его и он им 
нужен. Приказы не при-
ведут ребенка к послуша-
нию, а наоборот, усугубят 
его протест. При система-
тических обидах ребенок 
перестает доверять родите-
лям и начинает хитрить и  
обманывать.

Если ребенок младше 
пяти лет, он еще не в со-
стоянии отвечать за свои 
поступки, планировать 
деятельность. Предложите 

ему вместе убрать игруш-
ки или что-то сделать на-
перегонки. Если ребенок 
неохотно ест нелюбимый 
суп, предложите ему, на-
пример, представить, что 
ложка супа — это грузовой 
самолет, который доставил 
срочный груз для любимо-
го героя из мультфильма и 
просит срочной посадки на 
аэродроме, и т. д.

Если ребенок не хочет чи-
стить зубы, скажите: «Ой, 
я слышу чей-то плач!».  
Осмотрите зубки малыша: 
«Это твои зубки плачут, 
они хотят, чтобы их скорее 

почистили». Можно «ожи-
вить» щётку маминым го-
лосом, а потом снова осмо-
треть зубки и рассказать, 
как они рады, что стали та-
кими чистыми.

Чтобы малыш быстрее 
ел, одевался, убирал за со-
бой, можно попросить его, 
например, научить мишку 
аккуратно есть, правильно 
одеваться: посадить игруш-
ку рядом, и пусть ребенок 
ей все показывает и расска-
зывает.

2. Убедитесь, что вас 
услышали.

Слушал и услышал — 
разные вещи. Сделав паузу 
(для осмысления просьбы), 
переспросите ребенка, но 
без нажима: «Ты меня слы-
шишь?».

3. Рассуждайте с ребен-
ком о том, что было бы, 
если бы он не помог вам 
или медленно одевался и 
т. д. Скажите ему, как вы 
рады его помощи и как гор-
дитесь им.

Если же ребенок не вы-
полняет вашу просьбу, не 
кричите, не ставьте ульти-
матумы. Подойдите, возь-
мите его за руку и отведите 
куда нужно, уберите игруш-
ки вместе с ним его руками.

Можно завести «Дневник 
добрых дел», куда в конце 
дня записывать все, что он 
сделал хорошего. Можно 
придумать награду по ито-
гам недели.

Всё, что вы требуете от 
ребенка, вы должны со-
блюдать и сами — выпол-
нять просьбы ребенка с 
первого обращения, слу-
шать малыша до конца, не 
перебивать. Малышу очень 
важно не просто находить-
ся рядом с родителями, а 
общаться с ними.

Светлана БАБИЧ
По материалам журнала 

«Фома», www.foma.ru.

Екатерина Бурмистрова, 
издательство «Даръ»

Число книг о 
детской пси-

хологии в 
магазинах 
у с т у п а е т 
разве что 
количеству 
изданий в 
стиле «как 
д о б и т ь -
ся успеха 
во всем». 
П р о щ е 
г о в о р я , 
в ы б о р 
огромен, 
а значит 

– очень труден. Кто этот милый 
французский автор? Есть ли соб-
ственные дети у того известного 
психолога? Кого воспитали вот эти 
эксперты от психологии?

Подобных вопросов не возни-
кает, когда берешь в руки книги 
психолога и психотерапевта Екате-
рины Бурмистровой – православ-
ной многодетной мамы, в семье 
которой растет теперь уже один-
надцать детей. Последняя книга – о 
том, как почувствовать себя ро-
дителями двух (трех, четырех...) 
детей, как подготовить первенца и 
всю семью к появлению нового ма-
лыша.

«Антарктида», 
«Тихий океан»
Федор Конюхов, 
ИД «Фома» 

Эти прекрасно иллюстрирован-
ные книжки из детской серии «На-
стя и Никита» принадлежат перу 
«того самого» священника Федора 
Конюхова – всемирно известного 
кругосветного путешественника, 
принявшего священный сан. Захва-
тывающие и познавательные рас-
сказы «из первых рук» об удиви-
тельной Антарктиде и о далеко не 
тихом Тихом океане - прекрасный 
подарок для детской любознатель-
ности. Федор Конюхов однажды 
пересек Тихий океан на весельной 
лодке за 160 дней – ему есть, чем 
удивить юных читателей!

Елена ФЕТИСОВА.

При усилении заморозков об-
разуется ледяной покров на во-
доемах, привлекающий детей, 
подростков и некоторых взрос-
лых опробовать его прочность. 
Но для того, чтобы первая по-
пытка выхода на лед не ока-
залась последней, требуется 
знать меры предосторожности 
на водных объектах:

- безопасным для перехода 
является лед с зеленоватым от-
тенком и толщиной не менее 7 
сантиметров;

- категорически запрещается 
проверять прочность льда уда-
рами ноги;

- при переходе водоема по 
льду следует наметить марш-
рут и убедиться в прочности 
льда с помощью палки. Если 
лед непрочен, необходимо 
прекратить движение и возвра-
щаться по своим следам, делая 
первые шаги без отрыва ног от 
поверхности льда;

- при переходе по льду необ-
ходимо следовать друг за дру-
гом на расстоянии 5-6 метров 
и быть готовым оказать немед-
ленную помощь идущему впе-
реди.

Источник: admrzn.ru

кнИжная Полка

ВнИМанИЕ!

«Дети в семье»

Поисково-спасательная 
служба на воде Рязанской 
области информирует

Детская исповедь: 
5 советов священника

Что делать, если ребенок 
«не слышит» взрослых? 

Мама просит ребенка 
убрать игрушки. Один 
раз, второй, третий. 
Потом не выдерживает, 
срывается: 
«Ты что, издеваешься 
надо мной?!». Как 
сделать так, чтобы 
ребенок все слышал с 
первого раза, чтобы не 
доводить родителей до 
крика, а ребенка — до 
слез? Отвечает учитель-
логопед Светлана Бабич.
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Паломнический 
центр Рязанской 
епархии
Расписание поездок  
в конце ноября

28 ноября (сб.) - 07.00 - 1100 руб.
Монастыри Москвы
Покровский ставропигиальный 

монастырь. Мощи блж. Матроны 
Московской, икона Божией Мате-
ри «Взыскание погибших». Ново-
спасский ставропигиальный муж-
ской монастырь. Икона Божией 
Матери «Всецарица».

29 ноября (вс.) - 06.00 - 1100 руб.
Скопинская епархия
Свято-Успенский Вышенский 

женский монастырь. Божествен-
ная литургия. Музей. Экскурсия. 
Мощи свт. Феофана Вышенского. 
Святой источник. Трапеза.
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ПалоМнИку

В 18 километрах от 
касимова в поселке Гусь 
железный перед взором 
паломника открывается 
чудесное явление – гран-
диозный храм, похожий на 
средневековый замок. 

В отличие от Троицко-
го храма в Туме, ко-
торый строили всем 

селом на средства прихо-
жан, храм в честь Живот-
ворящей Троицы в поселке 
Гусь Железный задуман 
был одним человеком – 
Андреем Баташевым, а вы-
строен его родственниками 
и потомками в XIX веке.

Андрей Баташев и его 
брат Иван – представители 
знаменитой династии рус-
ских оружейников Баташе-
вых – в середине XVIII века 
на реке Гусь строят чугуно-
литейный завод, вокруг ко-
торого и возникло селение. 
Эти места были богаты же-
лезной рудой. 

Андрей и Иван были 
владельцами полутора де-
сятков заводов, которые 
располагались в Тульской, 
Владимирской, Рязанской, 
Нижегородской и других 
губерниях. Андрей Бата-
шев устроил свою рези-
денцию в Гусе Железном, 
поселившись в огромной, 
роскошной усадьбе. Нра-
ва он был сурового, деспо-
тичного. Сумел подчинить 
себе даже разбойников, 
которые промышляли в 
здешних глухих местах. 
Они стали его небольшим 
наемным войском и раз-
бойничали уже по его ука-
занию. Сохранилось мно-
жество легенд, рассказов о 
необузданной жизни Ан-
дрея Баташева, который 
не признавал никакой вла-
сти и никаких законов. По 
этим легендам он предста-
ет то старообрядцем, то ма-
соном, то фальшивомонет-
чиком. Скончался Андрей 
Баташев в 1799 году, – по 
одной легенде, чтобы избе-
жать ареста, он принял яд.

Считается, тем не ме-
нее, что именно Ан-
дрей Баташев заду-

мал построить необычный 
по архитектуре храм в Гусе 
Железном. Что это было 
– желание богатого завод-
чика замолить грехи или 
же, наоборот, выражением 
его непомерной гордыни? 
А может быть, и то, и дру-
гое нашло свое отражение 
в идее строительства Тро-
ицкой церкви. В любом 
случае, огромный храм в 
псевдоготическом стиле в 
глуши мещерских лесов – 
зрелище незабываемое.

Так как храм начали 
строить в 1802 году, уже 
после смерти Андрея Бата-
шева, то с его именем свя-
зывают выбор архитектора 
(«знаменитого», как указа-
но в архивных документах; 
некоторые исследователи 
даже называют имя Васи-
лия Баженова) и утвержде-
ние проекта.

Архитектура храма нео-
бычна, воплощает в себе 
черты средневековых со-
боров Западной Европы. 
Ближайшие аналоги храма 
– старинные английские 
аббатства. Троицкая цер-
ковь как бы повторяет их 
очертания своими высо-
кими темно-серыми стена-
ми с рядами стрельчатых 
окон, стрельчатых фронто-
нов, остроконечной коло-

кольней над входом. По-
мимо этих архитектурных 
элементов, относящихся 
к стилю псевдоготики, в 
Троицкой церкви присут-
ствуют элементы барочно-
го стиля (полукруглые вы-
ступы, скошенные грани, 
ниши), а также классиче-
ского стиля (спокойное за-
вершение храма и форма 
купола). От православной 
архитектуры в Троицкой 
церкви – только главки с 
крестами над куполом и 
колокольней. По первона-
чальному проекту вместо 
главок, как предполагают 
исследователи, должны 
были быть высокие шпили, 
что придавало бы храму за-
конченный вид, схожий с 
готическим собором.

Троицкая церковь колос-
сальна по своим размерам 

(высота основной части – 
50 м., высота колокольни – 
70 м.). Это самый большой 
сельский храм в России. 
Перед нами словно величе-
ственный городской собор, 
а не усадебный храм. Он 
имеет два этажа и сложен 
из белого камня.

Троицкая церковь 
строилась долго. С 
1802 по 1825 годы 

храм был доведен до ку-
пола, а трапезная и коло-
кольня – до карниза. Хотя 
строительные работы были 
приостановлены, богослу-
жения проходили на ниж-
нем этаже, где освятили три 
престола: во имя святителя 
и чудотворца Николая, во 
имя первоверховных апо-
столов Петра и Павла и в 
честь Рождества Христова. 
Достроен Троицкий храм 
был в 1847–1868 годах.

Сейчас богослужения 
обычно совершаются в 
нижнем храме Троицкой 
церкви, вход в который на-
ходится сбоку – в трапез-
ной части. В церковь на 
втором этаже, которая по-
ражает просторным, свет-
лым, воздушным интерье-
ром, ведет путь от ворот 
колокольни и дальше – 
по длинной крутой 
каменной лестнице. 

Два этажа храма и 
лестница вверх, не-

сомненно, имеют символи-
ческое значение: первый 
этаж символизирует зем-
ной мир и скорбную, мо-
литвенную, полную испы-
таний жизнь христианина 
в земной юдоли; лестница 
– образ Церкви Христовой, 
возводящей людей к Богу; 
второй этаж, наполненный 
воздухом и светом, – сим-
вол Царства Небесного.

(продолжение следует)

Игорь АЛЕКСЕЕВ.

(продолжение, начало в №31 газеты «Рязань православная»)

Троицкая церковь в поселке Гусь Железный

Паломничество в Касимов

Памятник Андрею Баташеву 
в Гусе Железном


